

Zu den Bemerkungen von Halberstaedter und v. Prowazek.

Von Prof. R. Greeff.

Als ich vor mehr als drei Jahren nach schon langem Studium dem Erreger des Trachoms auf der Spur zu sein glaubte, bekam ich auf einen Vortrag darüber von dem Herrn Minister der geistlichen, Unterrichts- und Medizinalangelegenheiten einen namhaften Geldzuschuß mit dem Auftrag, zusammen mit dem Bakteriologen Geh.-Rat Frosch als einer Kommission die Untersuchungen fortzusetzen und nach Ablauf des Berichtsjahres (1. April 1906—07) an das Ministerium zu berichten.

Meine ersten später publizierten Zeichnungen sind zum Teil zufällig datiert und stammen aus dem Anfang des Jahres 1906. Darin sind wiedergegeben sowohl die Doppelform der Körnchen wie die Kettenform und die intrazelluläre Haufenform. Nach welchen der Formen man bezeichnen will, ist gleichgültig oder unentschieden, wir wissen heutzutage, daß alle die Erscheinungsformen nebeneinander vorkommen.

Als dann 1907 eine Arbeit von Halberstaedter und von Prowazek erschien, bin ich sofort zu dem vortragenden Rat Geh. Ober-Med.-Rat Dr. Kirchner gegangen und habe ihm meine Bitte vorgetragen, unser heutiges Material nicht bis zum Ende des Jahres liegen zu lassen, sondern für uns die Erlaubnis erwirken zu wollen, es sofort publizieren zu dürfen. Das ist dann geschehen im Archiv für Augenheilkunde, wo in unserer ersten Arbeit in den Abbildungen alles, was Halberstaedter und v. Prowazek beschrieben haben, enthalten ist. Die Einreichung der Arbeit, Erlaubnis und Drucklegung nahm natürlich Zeit in Anspruch, und so kam es, daß die Arbeit von Halberstaedter und v. Prowazek kurz vor der unsrigen erschien. Das ist das einzige, was ich zugebe und was ich immer betont habe, im übrigen sind unsere Arbeiten völlig selbständig und unbeeinflusst. Wir haben durch ausgedehnteste Untersuchungen an Trachomkranken in Berlin, Königsberg und Posen und durch massenhafte Kontrolluntersuchungen an anderen Konjunktivkrankheiten den Beweis erbracht, daß die von uns gefundenen Gebilde, die gleichzeitig Halberstaedter und v. Prowazek an einigen Kranken auf Java sahen, die Erreger des Trachoms sind. Daß meine Arbeit in den politischen Zeitungen erwähnt war, erfuhr ich erst durch Andere, und es geschah, ehe ich wußte, daß mein Artikel in der Deutschen medizinischen Wochenschrift schon erschienen war.